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Rechtsreform
Die Köln Ztg iſt in den letzten Monaten e
Aufrufen zur Rechtsreform von denen auch wir Notiz

mit men haben vorgegangen es iſt dadurch ein lebhaftes
ger hervorgerufen worden und das faſt unmöglich

ende zuwege gebracht die geiſtige Bewegung ſogar
jg tief in die Juriſtenkreiſe hineinzutragen Wenn auch

Wie Juriſten noch glauben einer Reform entraten zu
Hpnen da ſie meinen all das von den Reformern Vorge
m ene ſchon längſt praktiſch geübt zu haben und wenn

rer das innere Widerſtreben eines anderen Teils der
Dnſſten ſich von Nichtjuriſten Ratſchläge erteilen zu laſſen
anſtweilen noch eine fühlbare Bremswirkung übt ſo iſt die
gere Bewegung deſſen ungeachtet mit r W Mihlte

e Fachblätter
ſind voll von den Aufrufen So bringt die Zeitſchrift

Jnter nationalen Anwaltsverbandes
Gazette de Association Internationale des Avocats in Wien

einen ausführlichen Artikel über den Boziſchen Aufruf
Und die Soziale Praxis ſchreibt nachdem ſie über
die Beſtrebungen berichtet hat

Es regt ſich ein neuer Geiſt in der deutſchen
Rechtspflege das iſt der erfreuliche Eindruck
dieſer beiden Aufrufe wenn auch über die Wir
kung der ſich anſchließenden Bewegung noch nichts Sicheres

u ſagen iſt Bei dem tiefen Zuſammenhangö

zwiſchen Rechtspflege und ſozialem Leben
hat jede Reformbewegung in der Rechtsſphäre ob ſie ſich
nun auf das Geſetz oder auf ſeine Handhabung erſtreckt
ſozialpolitiſche Bedeutung Je mehr die wirtſchaftliche
Not der arbeitenden Maſſen gelindert das materielle
Verlangen geſtillt iſt um ſo lebhafter drängt das Rechts
begehren der Maſſen ans Licht Und es iſt neues Recht
mit uns geborenes Recht daß ſich hier einlaßheiſchend
meldet Geſetzgebung und Rechtſprechung die in ſtarrer
Ueberlieferung oder in Klaſſenvorurteilen befangen
dieſem werdenden Recht der neuen Wirtſchaftstechnik
und der aufſteigenden Geſellſchaftsſchichten nicht zu fol
gen vermögen geraten vornehmlich mit dem ſozialen
Empfinden der Zeit in Widerſpruch So iſt die ſoziale
Frage der Gegenwart in hohem Grade eine Frage des
Rechts der ſozialen Gerechtigkeit in Juſtiz und Verwal
tung geworden Jhre Reform würde darum zugleich ein
großes Stück Sozialreform bedeuten Freilich bedürfte
nicht bloß der Geiſt der Rechtspflege einer Reform ſon
dern um den Rechtsnöten der breiten Maſſen vor allem
ein Ende zu machen wäre insbeſondere auch die Pflege
eines Spezialgebietes des Rechts nötig das in Deutſch
land bisher noch recht dürftig angebaut iſt des Arbeits
rechts Hier gilt es nicht nur mit vielen alten Dogmen
aufzuräumen ſondern vor allem auch den bisher oft toten
Buchſtaben der Arbeitsgeſetze lebendig zu machen alſo
eine Aufgabe zu erfüllen die recht eigentlich den Zwecken
der neuen Bewegung für zeitgemäßes Recht enſpricht

Unſern Leſern iſt ſchon bekannt daß von der Jenger
Gruppe am 19 Februar in Berlin eine Vereinigung
zur Reform der Rechtspflege gegründet worden
iſt Jn ihr ſcheint der Richterſtand den allein maßgebenden
Einfluß gewinnen zu ſollen Wenn zwiſchen den Beſtre
oungen beider bisher getrennten Gruppen ein Unterſchied
überhaupt beſteht ſo iſt es kein anderer als eben dieſer der
Zuſammenſetzung ſeiner Anhängerſchaft Denn die Gruppe
um Bozi legtauf di zi leg gerade ein entſcheidendes Gewicht
ke d Mitwirkung von gebildeten und den
größ en Nichtrichtern weil ſie ſich davon eine
mäßige Befruchtung von außen und die Verhütung kaſten
r iger Abgeſchloſſenheit der Bewegung verſpricht So er

ſhüefe ſich beide Gruppen gegenſeitig ſtatt ſich auszu
e r und machen inſofern einander keine Konkurrenz

n eide ſich im ganzen nicht an dasſelbe Publikum wen
rege natürlich auch eine ganz ſcharfe Scheidung weder

rigug adrt iſt noch wünſchenswert wäre Denn das iſt un
eines aß ſie in ihren Zielen weſensverſchieden wären

bekannten iſt die um Bozi verſammelte Gruppe auf die
alles Sent Anſichten ihres Führers verpflichtet worden daß
men in einzig und allein von der Naturwiſſenſchaft kom
ſeit vi S Bozi für ſeine Perſon betont dieſen Gedanken
brutg em Jahren ſehr ſtark Aber auch in der anderen

Ppe werden genug Männer ſein die ihre höchſtperſön
einung von den Urſachen der Krankheit und denbeſt ipſldie Arilmittern haben ohne darauf die andern ver

u zu wollenne dieſen Geſichtspunkten iſt die Einladung zu einer
ſammlun ag den 12 März in Ham m ſtattfindenden Ver
erlaſſen a zu betrachten die von der Voziſchen Gruppe ſoeben
urch vie Der iſt Sie iſt aus den entwickelten Gründen

die Ein dzlner Verſammlung nicht entbehrlich geworden
Kerungsra e geht von folgenden Herren aus Geh Re

S t Prof Dr Duisberg Wirkl Geh Ratring Geg Exz Dr Hans Jordan Juſtizrat Schwe
Geh Kommerzienrat Vorſter Amtsgerichtsrat

Schein

oz i Schon das Verhältnis dex Richter zu den Nicht

Halle a Sonntag den 5 März 1911
richtern unter dieſer Einladung von 4 läßt die hervor
gehobene charakteriſtiſche Eigentümlichkeit dieſer Gruppe in
die Augen ſpringen Die Tagesordnung für die Verſamm
lung lautet Beſprechung der in dem Aufruf angeregten
Fragen Gründung einer Vereinigung

Preussischer Landtag

Abgeordnetenhaus
41 Sitzung Sonnabend den 4 März

Am Miniſtertiſche v Breitenbach
Vizepräſident Dr Porſch eröffnet die Sitzung um 10 Uhr

15 Minuten
Die zweite Beratung

des Hanekats
wird fortgeſetzt beim Kapitel Miniſtergehalt

Abg Frhr v Maltzahn konſ Mit Freuden begrüßen wir
die geſtrige Erklärung des Abg Lippmann daß eine Minderheit
ſeiner Partei für die Schiffahrtsabgaben ſei

Die Schiffahrtsabgaben

dürfen natürlich nicht als Einnahmequelle betrachtet werden
Redner tritt für Stettin ein Dieſen alten preußiſchen Hafen
ſollte man in jeder Weiſe gegen die Konkurrenz unterſtützen Die
Abgaben die die Schiffahrt im Stettiner Hafen zahlen muß
müſſen herabgeſetzt werden Hier haben wir ein Beiſpiel wie
Schiffahrtsabgaben nicht geſtaltet ſein ſollen Weiter fordert der
Redner mehr Leuchtfeuer an der Oſtſeeküſte und Förderung der
Fiſcherei damit ein ſelbſtändiger zufriedener Fiſcherſtand erhalten
werde Beifall rechts

Miniſter v Breitenbach Stettin leidet allerdings unter der
Konkurrenz der Nordſeehäfen Jnfolgedeſſen liegt für die preußiſche
Regierung auch Veranlaſſung vor den Verkehr nach der Oſtſee mit
beſonderen Maßnahmen zu fördern Das iſt bisher geſchehen und
ſoll auch weiter geſchehen Daher wird ja auch der Groß
ſchiffahrtsweg Berlin Stettin gebaut Seinerzeit
iſt eingehend geprüft worden ob die Abgabe im Stettiner Hafen
zu hoch ſei Man iſt damals nicht der Anſicht geweſen Aber die
Regierung iſt durchaus nicht abgeneigt in eine nochmalige Prü
fung der Frage einzutreten ob die Abgabe eine zuläſſige oder
unzuläſſige iſt und ob die Stettiner Jntereſſen dadurch eine Schädi
gung erfahren Wir können allerdings die Stettiner Verkehrs
verhältniſſe nicht ſo ſchlecht beurteilen wie Frhr v Maltzahn und
wie auch der Vertreter von Stettin denn der Verkehr von Stettin
hat in einigen Jahren um 37 Proz zugenommen Das iſt doch
keine Kleinigkeit Der Stettiner Verkehr hat ſich von allen Oſtſee
häfen am ſchnellſten entwickelt Daß es den Stettiner Reedereien
nicht beſonders gut geht glaube ich auch Aber die Lage der
Reedereien in Hamburg Bremen ich erinnere nur an unſere
größte Reederei den Norddeutſchen Lloyd iſt auch nicht berühmt
Bezüglich der Fiſchereigerechtſame wird demnächſt eine grundſätzliche
Regelung ſtattfinden Wir ſtehen im Begriff mit dem Ankauf
von Fiſchereien vorzugehen

Abg Dr Faßbender Ztr bringt Beſchwerden über
Mißſtände bei Vergebung ſtagtlicher Arbeiten

an Privatunternehmer vor
Miniſterialdirektor v Dömming Neubauten werden immer

an Privatunternehmer vergeben Ausnahmen ſind für gewiſſe
Verhältniſſe geboten insbeſondere bei Bahnhofsbauten

Abg Dr Röchling nl Jch will heute das Element
Waſſer verlaſſen und mich in die Luft aufſchwingen Der

Schwerpunkt des Luftverkehrs liegt beim

Kleinfingweſen
das insbeſondere in Frankreich große Fortſchritte gemacht hat da
die franzöſiſche Regierung große Summen hierfür ausgab Dieſen
Rieſenfummen gegenüber nimmt ſich das was in Deutſchland von
Regierungswegen für Förderung des Flugweſens geleiſtet wurde
geradezu kläglich aus Am zweckmäßigſten würde man dem Deut
ſchen Luftſchifſerverbande Gelder zur Verfügung ſtellen

Abg Dr v Woyna frk Die Provinz Hannover hat ein
großes Jntereſſe an einer Waſſerverbindung nach Hamburg Der
Oldenburger Kanal bildet ein Stück dieſer wichtigen Waſſerver
bindung Wir bitten um Weiterführung des ſog Mittelland
kanals Behufs Feſtfetzung der Preiſe für elektriſchen Strom von
Talſperren ſollte im Miniſterium ein techniſcher Beirat geſchaffen
werden Die Beſtrebungen der Feldarbeiterzentrale die Vermitt
lung ausländiſcher Arbeiter zu zentraliſieren ſind zu unterſtützen

Die preußiſche Bauverwaltung die größte Bauherrin der Welt
iſt ihrer Aufgabe den Kunſtſinn der Bevölkerung zu erziehen
nicht ganz gerecht geworden Die äſthetiſche Erziehung der Bau
beamten wird zu ſehr in den Hintergrund gedrängt Und
ſollte gerade die Bauverwaltung es ſein die ſymboliſch die Würde
der Menſchheit dauernd wahrt Beifall

Abg Lippmann Vp Jch kehre wieder zum Waſſer zurück
Heiterkeit Die Waſſerſtraßenpolitik der beiden letzten Jahr

zehnte hatte einen ſchädlichen Einfluß auf die Entwicklung der
Hafenverhältniſſe in Stettin Stettin das die glänzendſte Lage
von allen Oſtſeehäfen hat ſteht wegen der hohen Abgaben hinter
allen Oſtſeehäfen zurück und ebenſo gegen Hamburg Wenn nicht
dafür geſorgt wird daß die freie Oder als VBinnenſchiffahrts
ſtraße ebenſo leiſtungsfähig bleibt wie der OderSpreekanal dann
erleidet Stettin auch hier einen Rückgang in ſeinen Beziehungen
zum Jnland Bei den Kanalbauten ſollten möglichſt wenig aus
ländiſche Arbeiter verwendet werden Die Ablöſung der Fiſcherei
rechte könnte auch ohne Geſetz im Wege des Vergleichs erfolgen

Der

Gegen den Verkauf des Tempelhofer Feldes an die Gemeinde

Tempelhof bezw an die dahinterſtehenden Jntereſſenten hätte die
Bauverwaltung energiſchen Widerſtand entgegenſetzen müſſen

Präſident v Kröcher meint daß dieſe Sache hier nicht er
örtert werden könne Lebh Widerſpruch links Zuruf des Abg
Hoffmann Soz Es gehört doch hierher

Präſident v Kröcher Zunächſt entſcheide ich
Abg Hoffmann Soz Es wird ja allgemein gerufen
Präſident v Kröcher ruft den Abg Hoffmann zur Ordnung
Miniſter v Breitenbach Für das Flugweſen wurde vom

Staate im letzten Jahre eine größere Summe ausgeworfen Aus
finanziellen Rückſichten ſind wir nicht in der Lage größere Mittel
zur Verfügung zu ſtellen Der vom Abg v Woyna empfohlene
techniſche Beirat empfiehlt ſich nicht da wir hervorragende Tech
niker zur Verfügung haben Ausländiſche Arbeiter werden nur
dert beſchäftigt wo inländiſche nicht zu haben ſind Dem Abg
Lippmann ſei erwidert daß die großen Projekte für eine Regu
lierung der Oder unterhalb Breslau feſtſtehen Dieſe Projekte ſind
aber ſehr koſtſpielig und ihre Ausführung kann nur langſam er
folgen Es iſt nur recht und billig wenn wir für die Gegenwart
wenigſtens dieſe Projekte verzinſt ſehen möchten Dafür aber iſt
unerläßliche Vorausſetzung die Verabſchiedung des Schiffahrt
abgabengeſetzes

Abg Hirſch Berlin Soz tritt für die Anſtellung von Bau
kontrolleuren aus dem Arbeiterſtande ein unter Hinweis auf die
Gefährlichkeit des Bauberufes und die hohe Unfallziffer Die
ſchablonenhafte Anwendung eines Erlaſſes des Miniſters aus
dem Vorjahre allen in Konkurs geratenen Bauunternehmern die
Bauerlaubnis zu entziehen kann zu großen Härten führen Für
die wirklichen Bauſchwindler wollen wir natürlich keine Milde
Aber gegen unverſchuldetes und vielleicht vorübergehendes Un
glück ſollte man nicht gleich mit aller Härte vorgehen Das Syſtem
der ſchwarzen Liſten wird in der Bauverwaltung in einer
Weiſe gehandhabt mit der ſie ſelbſt das profitgierigſte Anter
nehmertum übertrifft Was ſagt das Zentrum dazu das im
Reichstage eine Reſolution gegen die ſchwarzen Liſten des Zechen
verbandes eingebracht hat

Miniſter v Breitenbach Gegen die Anſtellung von Bau
kontrolleuren aus dem Arbeiterſtande beſtehen nach wie vor große
Bedenken Wir befürchten von dieſer Einrichtung eine Gefährdung
des ſozialen Friedens Jn Bayern gibt es Arbeiterkontrolleure
ohne daß dadurch die Unfallziffer geſunken wäre Viel wirkſamer
iſt eine ſcharfe Kontrolle durch geſchulte Kontrolleure der Ver
waltung mit der wir die beſten Erfahrungen gemacht haben

Schwarze Liſten

beſtehen bei der Bauverwaltung gar nicht Der Abg Hirſch hat
da mit einem Schlagwort operiert das hier gar nicht hinpaßt
Wir müſſen doch ſagen dürfen für dieſe oder jene Arbeit eignet
ſich ein Angeſtellter oder eignet ſich nicht Entlaſſungen erfolgen
nur aus triftigen Gründen Die Darſtellung des Abg Hirſch
ſchlägt der Wirklichkeit geradezu ins Geſicht Hört hört l Man
hat den Bebauungsplan des Tempelhofer Feldes bemängelt Da
bei hat man wohl überſehen daß 45 Proz des Grund und

Bodens freigelaſſen werden ſoll Das entſpricht allen Anforde
rungen der Hygiene Beifall

Abg Stroſſer konſ Jch bitte die Neuſchaffung eines
wirklich leiſtungsfähigen Großſchiffahrtsweges um Breslau ernſt
lich in die Wege zu leiten Jn der Bevölkerung Breslaus herrſcht
große Beunruhigung da man nicht weiß wie die Frage gelöſt
werden wird Jch habe eine große Hochachtung vor den Leiſtungen
des Miniſters mit Ausnahme vielleicht vor dem Rauchverbot in
Speiſewagen Heiterkeit Große Auswüchſe beſtehen noch im

Verkehr von Kraftfahrzengen
Jn Berlin iſt allerdings eine kleine Beſſerung eingetreten Man
hat im Kaiferlichen Automobilklub ſtolze Worte über unſere
vorjährigen Klagen wegen der Auswüchſe im Automobilverkehr
gefunden Das kann uns nicht hindern es weiterhin zu tun Wir
haben hier die Stimmung der Oeffentlichkeit zu vertreten Gegen
das vernünftige Automobilfahren hat natürlich kein Menſch etwas
Das Recht auf die Landſtraße darf durch die Automobile
nicht geſchmälert werden Hunderttauſende haben das Bedürfnis
ſich Sonntags außerhalb zu erholen Aber gehen Sie einmal
Sonntags nach dem Grunewald und ſehen Sie wie die Ausflügler
ſich Sonntags an den Seiten drängen müſſen weil ſie keinen
Platz auf der Straße haben

Abg Dr Bell Ztr beſpricht die Frage der Bebauung des
Tempelhofer Feldes Die Herren von Berlin haben ſich
bei ihren Angriffen gegen die Heeresverwaltung und den Miniſter
der öfffentlichen Arbeiten nicht mit Ruhm bedeckt Sie haben alle
Veranlaſſung ſich an die eigene Bruſt zu ſchlagen Hätten ſie den
rechten Augenblick verſtanden dann wären ſie in der Lage geweſen
einen Bebauungsplan aufzuſtellen der allen hygieniſchen ſozialen
und wirtſchaftlichen Anſprüchen genügte Die vorgelegten Bau
pläne ſind zu blendend ſchön Man ſollte nicht zu ſehr auf große
breite Zierſtraßen mit ſchönen Vorderhäuſern ſehen als darauf
daß die Hinter und Seitenhäuſer genügend Licht und Luft haben
Das liegt gerade im Jntereſſe der ſozial weniger hochſtehenden
Bevölkerungsſchichten Die jetzige Bebauungsart von Berlin kann
als vorbildlich nicht bezeichnet werden auch nicht der neue Be
bauungsplan von Schöneberg

Abg Dr Schröder Kaſſel nl erörtert das
Submiſſtonsweſen

Jn mehreren Fällen ſind von Eiſenbahndirektionen größere Arbei
ten verſchiedener Gewerbezweige an einen Großunternehmer ver
geben Die Beſchwerden der Handwerkskammern hatten mehrfach
keinen Erfolg Die Beſtellung von Baukontrolleuren aus
Arbeiterkreiſen würde den ſozialen Kampf nur verſchärfen Sehr
richtig links Die Ziffern die der Miniſter vorbrachte ſind
doch ſehr bezeichnend die Bauberufsgenoſſenſchaft erfüllt ihre
Pflichten wir widerſprechen alſo der Anſtellung ſolcher Arbeiter
kontrolleure Das Verhalten der Eiſenbahnverwaltung in der
Frage der ſog ſchwarzen Liſten iſt völlig einwandfrei Ich ſchließe
mich den Ausführungen des Abg Bell über die Bebauung des



Tempelhofer Feldes an Jn Berlin gefährdet die AutomobilJe gen Aber man darf die Auswüchſe nicht mit dem
Automobilweſen ſelbſt verwechſeln der Automobilklub hat ſehr
viel zu ihrer Bekämpfung getan Auch durch nicht genügend aus
gebildete Fahrer geſchieht viel Unglück

Miniſter v Breitenbach Es ergehen alljährlich Erlaſſe wegen
der Vergebung der Lieferungen Die Beſchwerden werden tunlichſt
abgeſtellt Für den Hochwaſſerſchutz an der Oder ſtehen ſich zwei
Projekte gegenüber ſolche Arbeiten ſind eine Aufgabe kommunaler
Zweckverbände Seit Jahren iſt tatſächlich eine ſehr große Ver
beſſerung der Zuſtände im Automobilweſen eingetreten 1910 ſind
4000 Strafanzeigen erſtattet worden davon 1120 wegen zu ſchnellen
Fahrens Die Zahl der Unfälle iſt von 719 in 1909 auf 614 in
1910 geſunken In Berlin ſind mehr als 2000 Kraftdroſchten aber
es ereignen ſich Exzeſſe nicht in größerer Zahl Das Eingreifen
des Polizeipräſidenten zur Erſetzung der Benzin durch elektriſche
Droſchken hat erheblichen Erfolg gehabt Die Landeszentralbehörde
prüft die Frage der Geſchwindigkeitsmeſſer Wir
dürfen nicht die fortſchrittliche Entwicklung des Automobilweſens
ſtören z B die der Laſtkraftwagen Die Staatsregierung wird
allen Exzeſſen energiſch entgegentretenEin re des Miniſteriums des Jnnern Gerade der
Berliner Poligeipräſident iſt von jeher bemüht geweſen den Auto
mobilverkehr dem übrigen Verkehr einzugliedern Die Beamten
ſind genau inſturiert es ſind Patrouillen tätig um die Geſchwin
digkeit und die Einhaltung der Ordnung zu überwachen Die
erſteren ſind mit ſpeziellen Uhren ausgerüſtet Dieſe Beamten
gehen auch in Zivil und ſtellen ſich gelegentlich an die Kurven um
hier die Schnelligkeit zu beobachten Die Beobachtung der Rauch
beläſtigung geſchieht ſo daß die Führer durch die Schutzleute
hierauf aufmerkſam gemacht und wenn ſie nicht Abhilfe ſchaffen
aufgeſchrieben werden Geſchwindigkeiten über 30 Kilometer ſind
in Berlin faſt gar nicht feſtgeſtellt worden die feſtgeſetzte Ge
ſchwindigkeit von 25 Kilometern wird alſo innegehalten Jhre
Feſtſetzung hat einen Rückgang der Unfälle bewirkt

Abg Dr Wagner Breslau frk wünſcht daß das Waſſer
geſetz noch in dieſer Seſſion vorgelegt werde Die oberſchleſiſche
Kohleninduſtrie wünſcht eine gute Schiffahrtsſtraße nach der Oſt
ſee um mit der engliſchen Kohle konkurrieren zu können Der
Redner empfiehlt den Ausbau der Oder zu einem Großſchiff
fahrtsweg

Abg Roſenow Vp Die Frage der Bebauung des Tempel
hofer Feldes läßt ſich von der Frage des Verkaufs dieſes Feldes
nicht trennen Da aber letztere Frage hier nicht beſprochen wer
den darf ſo verſage ich es mir auf die ganze Angelegenheit ein
ugehen

Abg Wulfert Meyer konſ Beim Landerwerb für Kanal
bauten werden oft ſehr niedrige Preiſe bezahlt insbeſondere wo
es ſich um Enteignung kleinbäuerlichen Beſitzes handelt

Ein Regierungskommiſſar erklärt daß die Landankäufe bei
den Kanalbauten in Hannover im allgemeinen glatt verlaufen
Einzelnen Beſchwerden wird nachgegangen werden

Abg Frhr v Wolff Metternich Ztr bringt Beſchwerden
über Beläſtigungen durch Automobile vor Die Herren vom
Miniſterium haben hier eine etwas optimiſtiſche Auffaſſung Jn
Berlin iſt ja manches beſſer geworden aber auf dem Lande weit
vom Schuß erlauben ſich die Automobiliſten noch manches Sogar
durch die Sakramentsprozeſſionen iſt mit rückſichtsloſer Schnellig
keit durchgefahren worden Eine Beſtrafung iſt nicht erfolgt Die
ſich geradezu rechtlos fühlende Bevölkerung muß da in tiefe
Erbitterung kommen wenn die Behörden auch bei ſolchen
unerhörten Vorkommniſſen verſagen

Abg v BülowHomburg nl Viele Sachverſtändige ſind
der Meinung daß die Berliner Bauordnung von 1907 nicht viel
taugt Die geſchloſſene Bauweiſe iſt leider ſogar in ziemlich ent
fernten Vororten zugelaſſen Auf dem Tempelhofer Feld ſollen ja
fünfgeſchoſſige Häuſer erbaut und das Gelände zu mindeſtens
25 ausgenutzt werden Das iſt außerordentlich bedauerlich voriges
Jahr haben wir erſt die große Ausſtellung über Städtebau gehabt
Statt die Hauptſtadt muſtergültig zu bauen geſchieht dergleichen
Nutzlos breite Straßen und Zierplätze ſind eine Verſchwendung
wir müſſen endlich mit der unhygieniſchen Berliner
Bauart der Querflügel und Seitenflügel brechen Der Miniſter
kann die Bauordnung jederzeit ändern Hoffentlich wird er es für
die Bebauung des Tempelhofer Feldes tun

Ein Vertreter des Miniſteriums des Jnnern Der vom Abg
WolffMetternich erwähnte Fall hat ſich ſchon vor vier Jahren
ereignet Durch die beſtehende Bundesratsverordnung iſt dafür
geſorgt daß ein derartiges Vorgehen nicht ungefühnt bleibe Da
die Verordnung die Behörden ermächtigt den Automobilverkehr
auf gewiſſen Wegen ganz zu verbieten iſt auch von vornherein ein
ſolches Vorgehen unmöglich zu machen

Geheimrat Münchgeſang Jn von Berlin weiter ab liegenden
Gemeinden wird überall offene Bauweiſe ausgeſchrieben wenn

doch noch geſchloſſen gebaut wird ſo deshalb weil ſich die Bau
polizei den örtlichen Verhältniſſen anpaſſen muß Es hat ſich da
um Orte gehandelt wo ſchon geſchloſſene Bauweiſe beſtanden hatte

Die Beſprechung wird auf Antrag der Rechten geſchloſſen
Jn der Spezialberatung tritt beim Kapitel Bauver

vg r Kinder
Abg Ki Vp für eine beſſere Beſoldung und einegrößere Selbſtändigkeit der lokalen techniſchen Inſtatven ein

Dann wird ſich auch die Schaffensfreudigkeit heben Es gibt weite
Gebiete auf denen ſich die Techniker erfolgreich betätigen können
die Bebauungsart Denkmalspflege u a m Der Volksgefundheit
würde damit ein weſentlicher Dienſt geleiſtet werden

Abg Hammer konſ verſucht Klagen des Handwerks über
das Submiſſionsweſen zur Sprache zu bringen wird aber vom
Präſidenten v Kröcher zur Sache gerufen

Abg Hammer Ich habe mich aus Beſcheidenheit nicht beim
Titel Miniſtergehalt zum Wort gemeldet Heiterkeit Jch
habe alle Jahre bei dieſem Kapitel Klagen über das Submiſſions
weſen zur Sprache gebracht und die Herren von der Regierung
haben ſich auch bereits die Antwort ausgearbeitet Heiterkeit
3 muß mich der Entſcheidung des Präſidenten aber natürlich

gen

Abg Klocke Ztr verlangt Erhöhung der Reiſekoſten für die
Landmeſſer

Abg Peltaſohn Vp tritt für eine Beſſerſtellung der Strom
weit ein ebenſo Abg Lüdicke frk

iniſterialdirektor Peters erklärt das für nicht angänDie Abgg Tourneau Ztr und Dr Wendlandt en

Deutsches Reich

Mit der Reichstagser ahwahl Lindan Kempten
findet ſich die Nordd Allg Ztg in folgenden charak
teriſtiſchen Sätzen ab

Die Reichsta z in Lindau Kempten Jmmen
ſtadt hat bekanntlich für Zentrum und Liberale die ſich in
der Stichwahl e er werden etwa die gleiche
Stimmenzahl wie die Wahl von 1907 für die Sozialdemo
kratie dagegen eine Verdoppelung ihrer damaligen

men ergeben Welche Hoffnungen die Sozialdemokratie
an dieſe Entwicklung knüpft zeigt ſich u a in Betrachtun
gen der Breslauer Volkswacht Vorläufig werde der
Endkampf im Allgäu allerdings n zwiſchen Liberalen
und Klerikalen ausgefochten aber Wahlen wie die in
Friedberg, Biſbingen zeigten wie ſich ſolche Kreiſe dann
weiter entwickeln Noch ein paar ſolche Sätze und wir
haben uns mitten hineingedrängt in die bisherigen Be
herrſcher der Mandate Der Liberalismus wird damit
vertröſtet daß er die Verluſte die er in den Jnduſtrie
bezirken nach links hin erleiden werde mit Hilfe der So
zialdemokratie durch Mandatsgewinne gegenüber der
Rechten und dem Zentrum ausgleichen könne aber die
Zukunft des deutſchen Volkes ruht ſicher bei der Sozialdemo
kratie deren endgültiger Sieg wie alle Erfahrung immer
aufs neue beweiſt nur eine Frage der Zeit iſt Erfolge
des Liberalismus gegenüber weiter rechts ſtehenden Par
teien ſtellen das wird hier klar und deutlich ausge
ſprochen in den Augen der Sozialdemokratie nur ein
Uebergangsſtadium dar das ihren eigenen Siegeszug vor
bereiten hilft

Aus dem Kultusetat
Die Budgetkommiſſion des Abgeordneten

hauſes gelangte in der Fortberatung des Kultusetats zu den
Techniſchen Hochſchulen Jn Berlin waren im letzten Jahre etwa
2400 Skudierende in Hannover 965 in Aachen 664 in Danzig 701
eingerichtet für 800 auf der Hochſchule Breslau die noch nicht

fertig iſt 100
Bei der Techniſchen Hochſchule Berlin wurde der Wunſch aus

geſprochen daß außer dem in Vorbereitung befindlichen Waſſerbau
laboratorium für Danzig auch ein ſolches in Berlin errichtet wer
den möge das 1910 abgelehnt war Für die Techniſche Hochſchule
Hannover iſt eine Beihilfe zu den Koſten eines Sport und
Spielplatzes für die Studierenden mit 6000 Mark angefordert
Die Regierung erklärte daß ſolche Beihilfen für Turnen uſw im
Freien gewährt werden daß aber auch die Studierenden beitragen
müßten Für Turnhallen würden ſtaatliche Veihilfen nicht ge
währt Ferner ſind bei der Techniſchne Hochſchule Hannover neu
eingeſtellt 2000 Mark für neu eingerichtete Vorleſungen über
Aeromechanik in ihrer Anwendung auf

Motorluftſchiffe und Flugzeuge
die erſte Einſtellung dieſer Art in bezug auf die Luftſchiffahrt

Beim Kapitel Kunſt und Wiſſenſchaft wurde ange
regt die Superreviſion bei Kirchen und Kunſtdenkmälern nicht
ſchon bei Werten von 15 000 Mark beginnen zu laſſen ſondern die
Grenze höher zu ſtellen Bei anderen Bauten ſei die Grenze 50 000
Mark Bei dieſem Kapitel wird auch über den Landes aus
ſtellungsparkin Berlin verhandelt Dem Pächter war auf
Beſchluß des Abgeordnetenhauſes zur Beſſerung ſeiner wirtſchaft
lichen Lage ein Staatsdarlehn von 700 000 Mark zugebilligt
und davon die erſte Rate mit 225 000 Mark durch den Etat für
1910 bereitgeſtellt worden Der Reſt iſt in den Etat für 1911 ein
geſtellt Das Geſamtdarlehen iſt mit 32 v H zu verzinſen und
innerhalb der Pachtdauer bis 31 Oktober 1933 zu tilgen Ob
das Sanierungsunternehmen Erfolg haben werde konnte der
Regierungsvertreter augenblicklich nicht feſtſtellen Jm letzten
Jahre ſei der Verluſt hauptſächlich wegen des ſchlechten Sommers
noch größer geweſen das Wintergeſchäft dagegen habe recht
günſtige Ergebniſſe gezeitigt Der Poſten wurde bewilligt

Bei den für die Mileſiſchen Ausgrabungen unter Ausdehnung
auf Samos angeforderten 57 000 Mark machte ein Mitglied der
Kommiſſion auf die beendeten Ausgrabungen in Prièsne
in Kleinaſien aufmerkſam welche unter der Leitung des
gegenwärtig in Deutſchland weilenden Dr Wiegand Direktors
an den Königlichen Muſeen in Berlin ſtanden Dieſe Aus
grabungen ſollen ein griechiſches Pompeji darſtellen Der Miniſter
ſtellte einen Vortrag des Herrn Dr Wiegand über dieſe Aus
grabungen in Ausſicht Jn der Nationalgalerie ſollen mit ver
hältnismäßig geringen Koſten weſentliche Raumverbeſſerungen

erzielt werden Hierbei wurde die Schaffung einer Galerie
hiſtoriſcher Porträts angeregt zu welcher auch die Kgl
Schlöſſer das Jhrige beiſteuern könnten

Eine ungewöhnliche Anfrage
Wie ein Telegramm aus Detwmold berichtet hat die Vor

lage der dortigen Staatsregierung betreffend die Erhöhung
der aus dem lippeſchen Thronſtreit ſtammenden Verpflichtung
des Thronfideikommiſſes zu den Staatsbeamtengehältern einen
10prozentigen Zuſchuß zu leiſten Sonnabend mittag im Land
tag eine in der Form außergewöhnliche Behandlung erfahren

Namens des geſamten Landtages ſtellte der Präſident
Riekeho wer die feierliche r ob der Landesherr
bereit ſei dem Lande eine gewiſſe Mitverwaltung beim
Thronfideikommi zuzugeſtehen as Land an den Rettoerträg
niſſen des Fideikommiſſes über 500 000 Mk hinaus mit
50 Proz zu beteiligen und die alljährliche Zahlung von
125 000 Mk zu erhöhen

Eine Erklärung des Fürſten iſt bisher noch nicht erfolgt

Kleine vermiſchte Nachrichten
Jrn den letzten Tagen gehen wiederholt Nachrichten durch die

Preſſe die anſcheinend von der Rhein Weſtſ Ztg ihren Aus
gang genommen haben wonach eine Vorlegung des Entwurfs des
Priv atbeamtenverfſicherungsgeſetzes an den
jetzigen Reichstag ausgeſchloſſen ſei weil eine völlige Arnarseitung
des Entwurfs vorgenommen werden ſolle Wie eine offiziöſe Kor

Kanaliſierung der Werra

Am e er c Prüfung zuGraf v Carmer nſ wü NeureguliWe a Breslaus wrngt Bunerung vor
Seine nl begründet einen Antrag wegen Anſtellvon Verſuchen zur Prüfung der Feuerbeſtändigkeit weicher e

r Antrag wird nach kurzer Debatte einſtimmig angenommen
Nächſte Sitzung Montag 12 Uhr Fortſetzung und Etat der

Schluß 5 Ahr

reſpondenz an zuſtändiger Stelle erfährt entbehrt dieſe Nachrijeder Begründung 9t
Hof und Perſonalnachvichton

c Das Kaiſerpagr dem fich die kronprinzlichen Kinder
auf der Mittelmeerfahrt anſchließen werden wird in den letzten
Tagen dieſes Monats im Achilleion zu Korn eintzeffen wohin
ſich auch wie ſchon gemeldet bald das Keonprinzen
paar von Aegypten aus begibt ſo des Ofterfeſt von der
kaiſerlichen Familie dort gemeinſam gefeirt werden wird Von
Korfu aus wird ſich das Kronprinzenpaar bekanntlich zu den
Jubelfeſten nach Rom begeben und einige Tage Gaſt kes italie
niſchen Königshauſes im Huirinal ſein um hierauf die Rückreiſe

nach Deutſchland anzutreken Sobald es die Witſein läßt ſpäteſtens im letzten Drittel des April Werken
Kaiſerpaar nach Deutſchland zurückzukehren und zwar wird das
Kaiſer bei dieſer Gelegenheit Beſuche an den Höfen von der

ruhe und Weimar abſtatten arls
r e

Ausland

Das Kabinett Monis
S Aus Paris wird gemeldet

ie neuen Miniſter haben ihre Aemter angetreten un
mit der Bildung ihrer Kabinette begonnen Sie arden Beſchluß gefaßt die Zahl ihrer perſönlichen Mitarbeit
auf das äußerſte v beſchränken um jeden Schein von Nen
tismus bei der Beſetzung der Stellen zu vermeiden d
Marineminiſter Delcaſſé hat als Erſter eine amtüch
Verfügung getroffen Er hat den Staatswerften de
Breſt und Lorient die Arbeiten für das ſchwimment
Flottenmaterial übertragen um die von ſeinem Vorgänger
für nötig gehaltene Verringerung des Arbeiterperſonal
einzuſchränken Die Kredite wird er aVorſchuß auf das Budget vom Parlament verlangen Dur
dieſe Maßnahme wird die Zahl der zu entlaſſen
den Arbeiter in Breſt von 1700 auf 500 und in Lorient
von 1485 auf 400 reduziert Außerdem erfolgen die
Kündigungen nicht wie bisher beabſichtigt am 1 April
ſondern reſt am 1 November

Die vereinigten Sozialiſten hielten eine Verſammlung
ab um über ihre Stellungnahme gegenüber dem Kabinett
zu beraten Jaurss und Sembat traten für Un
terſtützung des Kabinetts ein da deſſen Zuſammen
ſetzung in den Fragen der Eiſenbahner der Steuerreform
und der Verhältniswahl Garantien für eine günſtige L
ſung biete Hingegen traten Gues de und ſeine Anhänger
für volle Bewegungsfreiheit ein da z dies Kabinett aus
ſchließlich bürgerlich ſei Die Beſchlußfaſſung wurde auf
Montag verſchoben Die Mehrheit ſcheint auf der Seite
Jaurses zu ſein

Das Programm des Kriegsminiſters Berkeaur
Der neue Kriegsminiſter Berteaux hat wie in der Pa

riſer Preſſe hervorgehoben wird ſich in kritiſcher Stunde be
reits als Mann von großer Entſchlußfähigkeit gezeigt und
wird jetzt ſeine ganze Kraft daran ſetzen Frankreichs
Heerweſen modern auszubauen

Insbeſondere wird er ſein Jntereſſe der Flugkunſt
zuwenden Frankreich iſt wie Berteaux erklärt eine Groß
macht zu Lande und zur See es ſoll mehr werden die
größte Macht im Luftreich Der Aeroplan iſt
nach ſeiner Meinung das großartigſte Werkzeug der moder

entſcheidende Rolle ſpielen Ein gutes Heer und eine gute
Flotte ſind die wirkſamſten Hilfsmittel der Diplomatie

Jn der Partei der geeinigten Sozialiſten ſind die
Meinungen zwiſchen den Führern Jaurès und Guesde üler
die Stellung zum neuen Kabinett geteilt Jaurss tritt
für unbedingte Unterſtützung des Kabinetts Monis
ein das heißt für die Wiederherſtellung des Blocks wäh
rend Guesde die Politik der neuen Regierung erſt ab
warten will Auf alle Fälle hat dieſe jedoch die Syn
pathie der äußerſten Linken

Fünfzigjahrfeier der ruſſiſchen Bauern
befreinng

Die Fünfzigjahrfeier der ruſſiſchen Bauern
vefretu g iſt am Sonnabend mit einem Feſtgottesdienſt

eingeleitet worden ßDarüber wird aus Petersburg berichtet Zum fünf
zigſten Jahrestag der Aufhebung der Leibeigenſchaft fand ein
großes Tedeum in der Kaſan Kathedrale ſtatt Alle Miniſter
hohe Staatsbeamte und Generale nahmen daran teil Die
Kathedrale war überfüllt von Andächtigen Maſſenhaft waren
die Kränze darunter viele ſilberne die in der Sühnekirche an
der Stelle niedergelegt wurden wo Alexander II ermordet
worden iſt desgleichen an der Begräbnisſtätte des Zar Ve
freiers auf der PeterPaulsFeſtung Heute abend Sonn
abend wird in der Hofoper Glinkas Oper Das Leben für
den Zaren gegeben Kaiſer Nikolaus hat ſeinen Beſuch an
gemeldet es werden enorme Ovationen erwartet

Volkszählungsliſten und Winzer
Jm Bezirk von Bar ſurAube beſchloſſen zahlreiche Ge

meinden die Volkszählungsliſten nicht auszu
füllen um dadurch gegen das Verhalten der Regierung
gegenüber den Forderungen der Win zer des VBezirks zu

r Der Hauptausſchuß der Winzer hat jedoch einen
ufruf erlaſſen worin er hiervon abrät

Chineſiſcher Boykott gegen engliſf Waren
Die chineſiſche Handelskammer und dir

Kaufmannsgilden in Schanghai drohen Den
Boykott gegen engliſche Waren an falls Ens
land nicht ſeine Truppen von dem chineſiſchen Gebiet in
Yünnan und der Grenze von Birma zurückziehe Die Be
hörden raten von dem Boykott ab

nene

Ausfallendes Haar
Seine Urſachen und Verhütung

imDie erſchreckend zunehmende Zahl kahler Männer der man im
Theater in den Cafés und Reſtaurants begegnet die große Toch
frage nach Perücken und Zöpfen bei Frauen wovon ſich viele ann
diesſeits der vierziger befinden hat einen berühmten Fach
dazu bewogen einmal eine gründliche Unterſuchung keit an
h rer Urſachen und ihrer eventuellen Heilmöglichkei

zuſtellen onDas Reſultat ſeiner Forſchungen ergab daß faſt jeder San r
ausfallendem Haar der Schuppenbildung zuzuſchreiben S tele
widmete daher ſeine weiteren Studien ausſchließlich den iche
und Wegen wie man die Bildung der Kopfſchuppen auf grun Ent
Weiſe vertreibe Nach vielen fehlgeſchlagenen Verſuchen ne Eintäuſchungen fand er ſchließlich ein Präparat das bei einfache zwei
reiben in die Kopfhaut die Schuppenbildung oft ſchon a raf
bis drei Anwendungen vollſtändig beſeitigt es wirkt zugleich eine
tigend auf die Haarwurzeln ein regt den Haarwuchs an un ſchei

rn Haar als dienlich zur Wiederher
tellung von deſſen natürlicher Farbe erwieſen zu haben z un

Das epgre zu dieſem bemerkenswerten ſonſt aber ge ivola
chädlichen Präparat iſt folgendes 85 gr Bay Rum 30 S jedem

Homposse gr Kriet Meonthol Man kann es ſich vo nert
heker oder Drogiſten zuſammenſtellen laſſen Wenn ar

ewünſcht e man noch einen hakben Teelöffel voll fe er leicht
üms hinzu Man reibe die Flüſſigkeit abends und morgenaber gründlich in die Repſhent raef daß ſie in alle Poren prins

nen Kriegskunſt und wird auch als Angriffswaffe eine

e

e e

e te



ezeigt

t das
d der
darls

Und
aben
eiter

epo

er
tliche

von
tende

inger
nals
alsDurch

ſen
rient

die

pril

lung
inett
Un
men
form

Lö
inger

Uülg

auf

Seite

iur
Pa

e be
und

ichs

un ſt

ßroß

die

n iſt
oder

eine

gute

die

über

tritt

onis

wäh

ab
h

rn
ienſt

fünf
ein

iſter
Die

aren
e an
ordet

Be
onn
für

all

Ge

zu
rung

s zu
inen

die

den
Eng

a in

n im
Jach
noch
rann
ahl
an

von
t er

tteln
liche
Ent

Ein
zwei
kräf
jein
her

un
vola
dem
niert

Parehe

ingt

e ee

ee

Cerichisverhandlungen

Anarchiſt und Münzverbrecher
sh Magdeburg 3 März

Vor dem hieſigen Schwurgericht hatte ſich der Arbeiter
Wilhelm Röhr der bereits 2 wegen Eigentumsver
gehens beſtraft iſt unter der Anklage des Münzverbrechens zu
derantworten Röhr hat in ſeiner Jugend weite Reiſen
unternommen da es ihm wegen ſeiner unglücklichen Jugend
in der Heimat nicht gefiel Schließlich machte er eine kleine
Erfindung und bekam Anſtellung in einer Fabrik Da er ein
geſchickter Arbeiter war verdiente er genügend um eine Fa
milie gründen zu können Aus dieſem Leben wurde
er herausgeriſſen als er einige Anarchiſten kennen lernte
die ihn für ihren Klub und ihre Beſtrebungen gewannen Von
nun an war es ſein VBeſtreben möglichſt viel Geld zu ver
dienen und da das W reelle Weiſe nicht ging verfiel er auf
die Jdee falſche Geldſtücke herzuſtellen Er erzählte ſeinen
Plan einem bekannten Reſtaurateur und zwei anderen Freun
den die ihm begeiſtert zuſtimmten Röhr gab ſeine Wohnung
u den erſten Verſuchen her ſeine vernünftige Frau warf aber

die Falſchmünzer zum Tempel hinaus Die vier Mann be
ſorgten ſich nun einen anderen Raum und hier wurden tat
ſächlich falſche Geldſtücke angefertigt Sie waren aber e ſchlecht
geraten daß das vierblättrige Kleeblatt ſchon beim erſten Ver
ausgaben der falſchen Stücke verhaftet werden konnte

Alle vier ſtanden bereits einmal vor dem Schwurgericht
das drei von ihnen zu längeren Gefängnisſtrafen verurteilte
Gegen Röhr machten ſich damals Bedenken geltend ob er bei
Begehung der Tat im vollen Beſitz ſeiner Geiſteskräfte gee
weſen war er wurde daher zur Unterſuchung ſeines Geiſtes
zuſtandes einer Jrrenanſtalt überwieſen Ein mediziniſcher
Sachverſtändiger bekundete in der erneuten Verhandlung daß
Röhr zwar geiſtig minderwertig aber nicht in ſtrafaus
ſchließendem Maße ſei Nach dem Wahrſpruch der Geſchwo
renen verurteilte der Gerichtshof den Angeklagten wegen ver
ſuchten Münzvergehens zu neun Monaten Gefängnis

Cuftschtffahrt

Die Gothaer flugwoche
Aus Gotha wird berichtet Ganz unerwartet wurde Freitag

nachmittag geflogen Kurz nach 5 Uhr wurde der rieſige Lein
wandvorhang an der Luftſchiffhalle zur Seite gezogen und der
Aviatiker Poulain erſchien mit ſeinem ſchlanken Eindecker auf
dem Raſen Der Franzoſe nahm ſeinen Führerſitz ein der Motor
ratterte und knatterte die Propeller drehten ſich mit rieſiger Ge
ſchwindigkeit ein kurzer Lauf und der Aeroplan flog etwa in
einer Höhe von 40 bis 50 Metern über das Land zunächſt in ſüd
öſtlicher Richtung nach Günthersleben Seebergen und von da zu
rück Der Flug hatte eine Dauer von vier Minuten Da
die Flieger nach den getroffenen Vereinbarungen erſt bei einer
Flugdauer von 5 Minuten den Betrag von 1000 Mark erhalten
unternahm nach einer halben Stunde Poulgin nochmals
einen Flug in der gleichen Richtung Der Aviagtiker blieb bei
dieſem Flug 7 Minuten in den Lüften

Der Elſäſſer Jeanin führte mit ſeinem Doppeldecker zuerſt
ebenfalls einen Probeflug von 3 bis 4 Minuten Dauer aus und
zwar in einer Höhe von 100 Metern Ein zweiter Aufſtieg dieſes
Aviatikers erfolgte bereits gegen 6 Uhr Dieſer Flug der gleich
falls in der Richtung nach Günthersleben Seebergen und zurück
ging währte 8 Minuten Jeanin vollbrachte ſodann die Glanz
leiſtung mit ſeinem Aeroplan die Luftſchiffhalle zu umkreiſen
Eine gewaltige Menſchenmenge verfolgte natürlich mit großem
Jntereſſe den Flug der kühnen Aviatiker Thelen hatte leider
das Unglück eine Luftſchraube zu zerbrechen er konnte deshalb
nicht aufſteigen Das Herzogspaar wohnte den Schauflügen bei
r Seeberg aus beobachteten ebenfalls viele Zuſchauer
ie Flüge

Das Unglück auf dem Flugplatz von Madrvid
Das Unglück auf dem Madrider Flugplatz trug ſich fol

gendermaßen zu Als der Flieger ſich etwa zwei oder drei
Meter vom J erhoben hatte riß die Menge im Glau
ben daß der Abflug bereits bewerkſtelligt ſei die Schranken
um und drängte in die Bahn Plötzlich ſenkte ſich das r
eug wieder S und geriet in die Menge wobei durch die
lügel der raube einer Frau der Kopf faſt zerſen

wurde Zwei Militärperſonen ein Prieſter und ein hoher
Beamter wurden am Kopfe ſchwer verletzt

Die Aviatikerin Ditrieu erklärte daß das Unglück durch
die unzureichende Organiſation herbeigeführt worden ſei

Mauvais hatte für ſeinen großen Sommerzweidecker nur
25 Meter Anflugſtrecke zur Verfügung ſo daß eine Kataſtrophe
unvermeidlich war Fräulein Ditrieu und mehrere andere
Aviatiter ſind infolgedeſſen von dem Wettbewerb zurückge

n

Subvention zum Flug durch die oberrheiniſche Tiefebene
Aus Frankfurt a M meldet der Draht Der Magiſtrat bean
tragte dem Frankfurter Verein für Luftſchiffahrt als ſtädtiſche
Subvention für den im Mai ſtattfindenden Flug durch die ober
rheiniſche Tiefebene 20 000 Mark zu bewilligen

Für das GordonVennettFliegen der Aeroplane in Lon
don haben folgende Länder gemeldet Deutſchland Amerika
Oeſterreich Frankreich und England das die Trophäe ver
teidigt Die Wettflüge finden am 28 Juni ſtatt Der Kgl
AeroClub wird demnächſt die Bahn beſtimmen Für das
eaaanaaaaaaaaaanaanaaaaaanaaagaaann

wnene 2 eApoth Hoefer s dowaährtos Haarrezep
rig in an a 1 Mk 50 Mk und 2Mk von überraſchendem

folg zufolge ſeiner beſonderen Zuſammenſetzung Geiſtſtraße 59

X

franz Wachteln nach Richelien gebratene Wa ne n mit Lobererontonse 80reicohliohe Auswahl delikater Fisch u Fleischspeisen auehb in halben Portionen u kleinen Preisen

GordonBennettWettfliegen der Freiballons das in Amerika
ſtattfindet ſind in dieſem Jahre nur neun Rennungen ein
gegangen Amerika Deutſchland und Frankreich haben je drei
Ballons gemeldet während die anderen Länder es vorgezogen
haben diesmal dem Start fernzubleiben

Provinzial Nachrichten

Neue Konſlikte in der Stadtverwaltung
Deſſau 3 März Die Verhältniſſe im kommunalen Leben

Deſſaus werden mit jeder Gemeinderatsſitzung unerquicklicher
Die geſtrige Sitzung die von 8 bis kurz vor ein Uhr nachts dauerte
artete zum regel rechten Skandal aus Der Anh Kur
läßt ſich darüber berichten Vier Stunden dauerte der Disput
dem ein bis in die Korridore der Handelsrealſchule ſtehendes
Publikum beiwohnte Die Debatten drehten ſich ausſchließlich um
die Vergebung der ſtädtiſchen Arbeiten beim Rat
hausbau und die damit in Verbindung ſtehende Klage eines
Deſſauer Tiſchlermeiſters gegen den Deſſauer Magiſtrat Der
Stadtverordnete Jericke behauptete er habe in einer Baukom
miſſionsſitzung gehört wie der Oberbürgermeiſter Dr Ebeling
einen Brief verleſen habe den er an die den Rathausbau leitende
Architektenfirma Reinhardt Süßenguth in Berlin geſchrieben
habe Darin habe der Stadtchef klipp und klar zugegeben daß er
die Arbeiten zum Gemeinderatsſitzungszimmer an die tüchtigen
und leiſtungsfähigen drei Deſſauer Tiſchlermeiſter vergeben habe
Das beſtritt und beſtreitet der Oberbürgermeiſter

Geſtern nun forderten die den verſchiedenſten Parteien ange
hörenden Stadtverordneten den Oberbürgermeiſter wiederholt auf
den ſchweren Vorwurf des Wortbruchs von ſich zu weiſen Ja der
Stadtv Heſſe ging ſogar ſoweit zu ſagen der Stadtchef habe ſich
einer ſtrafbaren Handlung ſchuldig gemacht wenn die Behaup
tungen Jerickes richtig ſeien und wenn der Oberbürgermeiſter den
Vorwurf nicht entkräften könne Endlich nach langem Drängen
entſchloß ſich der Oberbürgermeiſter zur Abgabe einer langen Er
klärung

Darin beſchuldigte er zunächſt den Vorſitzenden der Handwerks
kammer Tiſchlerobermeiſter Wagner daß er ſich bei ihm bemüht
habe an den Arbeiten des Rathauſes beteiligt zu werden Dann
ſagte er er habe den Brief an die Berliner Architekten rein per
ſönlich geſchrieben Als der Oberbürgermeiſter dann weiter ge
drängt wurde verlas er endlich den Brief Darin ſtand denn in
der Tat die Mitteilung von der erfolgten Uebertragung der
Arbeiten an die Deſſauer Handwerker Das hatte der Oberbürger
meiſter ſtets beſtritten Die Sachlage war mit einem Schlage ge
klärt Der Stadtv Dr Cohn beantragte dem Magiſtrat das
Recht zu verſagen die Klage gegen den Tiſchlermeiſter Lautenbach
weiter zu führen Ueber den Antrag konnte nicht abgeſtimmt
werden da nach 51 Uhr das Haus nicht mehr beſchlußfähig
war

Zu ſcharfen Auseinanderſetzungen kam es vorher zwiſchen dem
Oberbürgermeiſter und dem Stadtv Heſſe Weil der Stadtv Heſſe
zu ihm geſagt hatte er möge die Konſequenzen ziehen und ſich
nicht mehr für würdig betrachten den Poſten
eines Oberbürgermeiſters von Deſſau zu be
kleiden warf der Oberbürgermeiſter ihm vor er möchte ſich
nicht ſo ſehr für den Tiſchlermeiſter Lautenbach ins Zeug legen
wo ſein Vater an einem Unternehmen an dem auch Lautenbach ein
Intereſſe habe beteiligt ſei

Stadtv Heſſe wies das mit den ſchärfſten Worten als uner
hört und unwahr zurück und betonte er könnte ja eigentlich ſtolz
darauf ſein daß der Oberbürgermeiſter zu ſolchen Verdächtigungen
greifen müſſe um ſachliche Behauptungen zu widerlegen Dieſe
Verdächtigungen entſprächen durchaus dem Charakter des Ober
bürgermeiſters Auf Vorſchlag des Stadtv Dr Döring nahm der

zum Schluß der Sitzung ſeine Verdächtigungen
zurück

Der Abg Wagner ſtellte die Beſchuldigungen des Stadtchefs
ebenfalls in Abrede allerdings hielt ſie auch Stadtrat Jahn auf
recht Auch wurde vom Magiſtratstiſche die Beſchuldigung gegen
Stadtverordnete erhoben daß ſie von ihrem in Sitzungen der Bau
kommiſſion erlangten Wiſſen Jntereſſenten Mitteilung gemacht
hätten

Leipzig 2 März Was koſtet das neue Rathaus
Die Abrechnung über den Bau des neuen Rathauſes iſt nunmehr
vollendet und vom Rechnungsamte geprüft und richtig befunden
worden Die tatſächlichen Geſamtkoſten des Baues und der inneren
Einrichtung betragen hiernach 8 940 577,42 Mark gegenüber der
einſchließlich aller Nachbewilligungen ſich auf 8219 963,88 Mark
belaufenden genehmigten Anſchlagsſumme ſo daß ſich eine Mehr
ausgabe von 760 613,54 Mark ergibt

Bürgel 3 März Beendeter Streik Jn dem ſeit
mehreren Monaten dauernden Ausſtand in der hiefigen Stock
fabrikation iſt es jetzt zu einer Einigung gekommen Jn der
nächſten Woche ſoll die Wiederaufnahme der Arbeit erfolgen

Kaſſel 2 März Die alte Treberfabrik ſteht in
Flammen Dieſe Kunde verbreitete ſich heute gegen Abend in
der Stadt mit großer Schnelligkeit Jn dem Gebäude befindet ſich
jetzt die Chemiſche Fabrik von Mäding K Co Die Feuerwehr
war bald zur Stelle und dämmte den Brand ein doch ſind die
Fabrikräume ausgebrannt und die darin lagernden Materialien
Vorräte und Fabrikate faſt alle vernichtet

c

Sport Nachrichten

Das PDresdener Sechs Tage Rennen
Seit Freitag mittag hat ſich nicht viel ereignet abgeſehen von

einigen leichten Stürzen die von den beteiligten Fahrern mit
gutem Humor ertragen wurden ging der zweite Tag des Rennens
ohne Unfall zu Ende Nach Ablauf der 36 Runde ſtand die
Diſtanz auf 974,480 Kilometer in den nächſten Stunden wurde
dieſelbe Geſchwindigkeit mit geringen Abweichungen aufrecht er

lten Für die 48 Stunde d i alſo das Ende des zweiten
Tages beträgt die zurückgelegte Diſtang 1290,224 Kilometer Zieht

Sonnta y n e n à l ß j t v n eS Mittags 3 Uhr Gewähltes feines Menu à Kuvert 00 Mk
man die zahlreichen Stürze und dadurch verurſachten toten Runden
in Betracht ſo muß die bisher zurückgelegte Strecke als recht
reſpektabel angeſprochen werden Die wackere Mannſchaft Lo
ren Saldow die zweifelsohne zunächſt die Anwartſchaft auf
den Sieg haben liegt noch immer an der Spitze Nur eine Runde
zurück folgen Schallwitz Großmann drei Runden zurück Hall
Hübner deren brillantes Fahren ihnen die Sympathien der
Menge eingebracht hat MarxF Stellbrink und Röthig Seld
maier folgen mit je fünf Runden Abſtand Peter Kudela mit 55

Ebert Bäumler mit 93 und Thormann Reckzeh mit 96 Runden
Die ſcharfen Kämpfe von Freitag hatten enorm viel An

ziehungskraft ausgeübt das Haus war gedrängt voll und dem
entſprechend die Stimmung eine ſehr gehobene Auch die Fahrer
ſchienen den Einfluß des Erfolges zu fühlen Nicht die geringſte
Spur von Erſchlaffung war ihnen anzumerken eher ſchienen ſie
noch friſcher als geſtern nicht nur was die Fahrweiſe anbelangt
ſondern auch hinſichtlich der geiſtigen Verfaſſung

Dresden 4 März Privat Telegr Jm Dresdener
SechstageRennen wurden unter Führung von Lorenz Sal
do w bis zur 48 Stunde 1290,224 bis zur 57 Stunde 1518,296
Kilometer zurückgelegt Schallwig Großmann liegen2 Hall Hübner
4 Roethig Sedlmaier 8 MarxStellbrink 9 Runden die übrigen
weit zurück Die vierte Morgenſtunde brachte ſchöne Kämpfe

DD J
Leizte Xachrichten
Die Aufſtände von Pougape

Bericht des Kommandanten

Berlin 4 März Der Kommandant der vor Ponape
verſammelten deutſchen Seeſtreitkräfte Fregattenkapitän
Vollerthun meldet aus Guah Die Operation gegen
die Aufſtändiſchen von Ponape iſt am 22 Februar beendet
worden Der ganze Stamm der Dſchokatſch iſt gefan
gen 15 Mörder die am Blutbad vom 18 Oktober beteiligt
waren ſind auf Grund des Urteils des Bezirksamtmanns
vom 24 Februar ſtandrechtlich erſchoſſen worden
alle übrigen Aufſtändiſchen zuſammen 426 Menſchen ſind
nach Jap verbannt und werden dorthin von der
Titania überführt Faſt alle im Beſitz der Eingeborenen

ſich befindlichen Gewehre ſind abgeliefert Die ſchnelle und
gründliche Erledigung hat einen nachhaltigen Eindruck ge
macht die Eingeborenen bei denen ſtarke Friedens
neigung vorherrſcht empfinden die verhängten Strafen
als gerecht Der Bezirkshauptmann und die Weißen der
Kolonie halten die Anweſenheit eines einzigen Kriegs
ſchiffes für notwendig Ebenſo ſollen 130 Mann Po
lizeitruppen hier verbleiben Die Emden geht nach
den Trukinſeln Karolinen um dort Urteil und
Strafen bekannt zu geben Alle Verwundeten befinden ſich
auf der Emden zur Ueberführung nach Tſing
ta u Sie befinden ſich in Geneſung und werden voraus
ſichtlich wiederhergeſtellt werden mit Ausnahme des Ober
matroſen Meyer deſſen linkes Bein amputiert werden
mußte

Ende des Weißenfelſer Schuhfabrik
arbeiterſtreiks

Weißenfels 4 März Privattelegramm Der Zen
tralverband der Schuharbeiter hat ſich heute mit den
Fabrikanten geeinigt Die Wiederaufnahme der
Arbeit der Schuharbeiter erſolgt am Montag

Schuß auf die eigene Mutter
b Mannheim 4 März Jm Stkadtteile Feudenheim hat

ſich geſtern ein ſchweres Unglück ereignet Der Lehrer
Düncker war mit dem Putzen ſeines Revolvers beſchäftigt
ohne zu wiſſen daß eine Patrone im Laufe ſteckte Plötzlich
entlud ſich die Waffe und der Schuß ging der ihrem
Sohne gegenüber ſitzenden Mutter in die Bruſt Schwer
verletzt ſank ſie zu Boden und wurde in das Krankenhaus
überführt

Der Nachfolger Dallers
h München 4 März Privat Telegramm

Als Nachfolger des verſtorbenen Prälaten Dr Daller
wird von Führern der Zentrumspartei des bayeriſchen
Landtages der Abg Lerno genannt

Vermiſchte Drahtnachrichten
Darmſtadt 4 März Jn der heutigen Berufungsver

handlung in der Beleidigungsklage des Schriftführers des
Reichsvereins gegen die Sozialdemokratie Dr Ludwig
Berlin gegen den Redakteur Knoblauch vom Volks
freund wurde die Berufung Knoblauchs der pom
Schöffengericht zu 150 Mark Geldſtrafe verurteilt worden
war koſtenpflichtig verworfen

H Jnnsbruck 4 März Zwiſchen Lasraun und
Willgereuth ſtürzte infolge Verſagens der Bremſe
ein Militärautomobil über die Straßenböſchung hinab Von
den vier Jnſaſſen wurde einer ſchwer verletzt
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Sonutag den 5 März
Abends 71 Uhr
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ElfenbeinSeife
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Elefant
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Bernhard Borgis Halle a
Domplatz 10

Telephon Nr 1833
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u Wurstwaron

e
Gebrüder Baensch

Dölau bei Halle S
Geſchäftsbegründung 1872

Schamottofabrikate
für alle gewerblichen Zwecke in hochfeuerfeſten hochpaſiſchen hochſaueren und ſäurefeſten Qualitäten

Schamottemörtel u Feuerzement
fertig zum Gebrauch

Scampfknaolin für Fisenxgiessereien
Kuolin und Ton Gruben

ElfenbeinSeifeiſt überall zu haben 14820ſebrtenen Günther Hanussner Chemnitz
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